

...Il est grand temps de rallumer les étoiles !" G. Apollinaire

Le pince oreilles

100 pour 1... 100 pour 1... 100 pour 1... 100 pour 1.

De quoi s'agit-il ? "100 donateurs se regroupent, acceptent de donner 5€ minimum par mois, et permettent ainsi à une famille sans abri de louer un logement décent en attendant de retrouver son autonomie." Il y a déjà quelques années que, à l'initiative d'un groupe Emmaüs ou d'une autre association, ce "remède" au mal-logement se révèle efficace, même s'il n'est pas LA solution ! A notre connaissance, 100 pour 1 existe à Tours... à Châtellerault... à Bourges en Bresse... à Quimperlé... à Cernay... dans le Bocage Mauléonnais... à Angoulême... et sans doute bien ailleurs ! Ci-dessous, des extraits présentant 2 associations 100 pour 1. Souhaitons de nombreuses initiatives semblables : **d'une part des familles sont logées**, ce qui est essentiel, et **d'autre part, des "centaines" de personnes prennent conscience** du mal-logement et participent selon leurs moyens à limiter ce scandale !

100 pour 1 en Bocage

100 donateurs se regroupent, acceptent de donner 5€ minimum par mois, et permettent ainsi à une famille sans abri de louer un logement décent en attendant de retrouver son autonomie.

Cette famille est invitée à adhérer à l'association :

- Elle est invitée à participer bénévolement aux activités solidaires des associations membres et partenaires. - Elle cotise au même titre que tous les adhérents, manière pour elle de participer aussi, et à sa mesure, au soutien des familles à la rue.

Un groupe de soutien est constitué pour épauler chaque famille,

- Dans son effort d'adaptation (travail, santé, droits sociaux, école, parrainage ...)

- En lien avec les associations et organismes partenaires engagés.

Les associations locales, les paroisses, s'unissent autour de l'action 100 pour 1 en Bocage.

Nous sommes régulièrement confrontés à des situations d'urgence et de grande détresse matérielle et parfois morale.

Une action qui peut paraître symbolique mais nous pensons qu'elle permettra une forte sensibilisation et un autre regard sur la situation et l'intégration des migrants.



Et si on accueillait dignement les réfugiés ?



100 dons pour 1 hébergement
"Pour un accueil digne et respectueux des droits fondamentaux des étrangers en France"



100 pour 1

Charente - Droit au logement

Chaque jour, en Charente, le n° d'appel d'urgence 115, n'est pas en mesure de fournir un hébergement à toutes les personnes en demande ; cela concerne des femmes, des hommes et des familles avec enfants...

De nombreux dispositifs existent aujourd'hui... Mais les aides diminuent, les exigences s'intensifient, les crédits s'épuisent...

"100 pour 1 - Charente" par sa création tente de répondre par des actes solidaires et collectifs à la détresse de personnes sans solution de logement en Charente.

MAIS soulager quelques familles ne suffit pas, il faut également combattre cette indifférence qui finit par ignorer la condition de nombreuses familles en grande précarité.

Le projet est simple : chaque adhérent s'engage à verser une somme mensuelle d'au moins 5 €, et lorsque le nombre de 100 adhérents est atteint, un appartement est loué ; une famille à la rue peut être logée. Et pour éviter tout risque d'assistanat, un adulte de la famille peut devenir compagne ou compagnon d'Emmaüs.

Comme dans le conte du colibri, en faisant " chacun sa part " c'est possible, si on s'y met tous.

100 pour 1, vous INVITE à SOUTENIR son ACTION.

Cent pour un TOIT...

La 118ème communauté Emmaüs de France a vu le jour à Trignac (44)

(près de Saint Nazaire... bravo à la Cté de Nantes !)

Ce premier décembre 2016 avait lieu à Trignac près de St Nazaire, l'Assemblée Générale Constitutive d'EMMAÜS 44 St Nazaire, la 118ème communauté EMMAÜS de France !

Notre ami Julien de Ruffec y assurait la présence du Bouches à Oreilles. Ce premier décembre avait lieu en même temps le Collège des Compagnons à Niort... Vous trouvez ci-dessous un historique de cette structure d'accueil devenue maintenant communauté à part entière.

2000 : association Emmaüs 44

Dès janvier 1955 une structure d'accueil voit le jour en Loire-Atlantique. Elle prendra son nom actuel : **ASSOCIATION EMMAÜS 44 en 2000.**

2011 : antenne de Trignac

Afin de répondre à une demande croissante des donateurs et des services sociaux, l'association EMMAÜS 44 décide d'ouvrir une antenne sur le Nord-Ouest du département. L'antenne de Trignac-Saint-Nazaire voit le jour en juin 2011.

Un comité de pilotage s'est créé dans la foulée "**DEMAIN TRIGNAC**", composé de bénévoles, de deux présidents d'EMMAÜS 44 NANTES et d'un responsable, pour tout de suite réfléchir à l'émancipation de l'antenne.

Au début (avril 2011) les compagnons faisaient la navette depuis Bouguenais puis une maison a été achetée en 2013.

A la source : Emmaüs Nantes

A ce jour EMMAÜS 44 - NANTES accueille 38 compagnes et compagnons, 70 bénévoles, 4 salariés locaux et 4 permanents responsables salariés d'EMMAÜS France dont un sur l'antenne de TRIGNAC SAINT-NAZAIRE.

A Trignac aujourd'hui :

EMMAÜS 44 SAINT NAZAIRE accueille 8 compagnons, bientôt 12 (4ème trimestre 2016), compte 50 bénévoles (dont 25 depuis le départ suite à un appel dans Ouest France et à France bénévolat) et un responsable permanent ; logement des compagnons en habitat dispersé : une maison à Saint-Malo de Guersac accueillant 8 compagnons et une maison à Saint-Nazaire accueillant 4 compagnons (la vente sera signée le 9/12/16).

Des locaux pour travailler :

Infrastructure : deux bâtiments contigus de 1000 m² en location : un dédié aux ventes, un qui nous sert de dépôt des dons



Le "trépied" de Trignac !

ainsi que le tri et la valorisation du textile, des jouets, de la puériculture, des livres, de l'électroménager, de la vaisselle et des bibelots ainsi que pour le remontage des meubles. La nouvelle association possède également 1 camion et 1 voiture.

Trignac "solidaire" :

Solidarité : outre l'accueil de personnes en difficulté, l'association consacre chaque année un budget aux solidarités locales, nationales et internationales. **En 2015 elle a remeublé 23 familles et personnes seules.** Les bénéficiaires vivant au-dessous du seuil de pauvreté lui ont été envoyés par les travailleurs sociaux du secteur (CCAS, l'APUIS, l'ANEF, CMS, etc...) Elle est régulièrement sollicitée par différentes associations pour des dons de matériel : puériculture, vêtements, jouets, fournitures scolaires, etc...



Bureau et CA...

Ce premier décembre 2016 avait lieu à 14h l'AG Constitutive d'EMMAÜS 44 Saint Nazaire, la 118 ème communauté EMMAÜS de France !

Le matin avait eu lieu l'AGE d'EMMAÜS 44 NANTES qui actait la séparation des deux entités. A l'issue, un bon repas chaud fut servi dans le hangar de stockage avec une bonne centaine de participants.

A 14h, **Martine PELLERIN**, la future présidente de la nouvelle communauté, ouvrait l'AG constitutive en présence de nombreux Amis des deux structures, d'associations partenaires, de **Nicolas COIFFIER**, RNGC (Responsable National de Groupes communautaires) qui a contribué à cette création et de **Jean ROUSSEAU**, responsable à ANGERS et de **Jean-Pierre CAZES**, Vice-président de la B1.

Les valeurs d'Emmaüs réaffirmées !

Au-delà de la lecture des statuts, de la validation de la convention de fonctionnement adoptée le matin par l'AGE et qui prévoit les liens entre NANTES et SAINT-NAZAIRE, de l'adoption du montant de l'adhésion (10€), de la présentation des candidats au futur Conseil d'Administration, cette AG constitutive a permis à chacun de réaffirmer les valeurs d'EMMAÜS et de préciser dans quel contexte une création de Communauté suscitait l'espoir et un moyen solidaire de lutter contre l'exclusion.

Un bel exemple : la prise de parole de Younès et Boris, deux compagnons. (NDLR : Younes est le compagnon dont vous avez lu l'interview dans le dernier BâO !)

Au micro : Boris !

Assis : Younes !



Ht et bas : pendant l'Assemblée Générale...



Le repas dans le hangar de stockage...



Composition du nouveau bureau et Conseil d'administration :

- | | |
|---------------------------|----------------------------|
| Martine PELLERIN | Présidente |
| Marc MENAGER | Vice-Président |
| Jean-Yves DANAIRE | Trésorier |
| Annie BOUTET | Trésorière-Adjointe |
| Bertrand LITOUX | Secrétaire |
| Annick BEAUVOIS | Secrétaire-Adjointe |
| Serge WARY | |
| Patrick TAGHERSOUT | |
| Martine CŒUR | |
| Pascal BONA VOIR | |



20 novembre : Salon Régional aux Herbiers

Dès le 23 novembre, Patrick ATOHOUN, Président d'Emmaüs International, adressait un "grand merci" à l'attention de tous les groupes Emmaüs ayant participé à la Grande Vente Solidaire de la région Pays de la Loire / Poitou-Charentes, le 20 novembre 2016... aux compagnes et compagnons, aux équipes de responsables, aux volontaires, aux salarié(e)s et aux ami(e)s et administrateurs des associations.

"Nous espérons que vous l'avez vécu comme un moment privilégié d'expression du travail en commun et de volonté de mettre en avant la solidarité, toutes et tous ensemble..."

Ci-dessous d'autres extraits de son courrier et quelques photos...

A l'année prochaine ! C'est au Mans que se tiendra notre Salon Régional 2017 !

Ce Salon fut un succès !

Cet événement a permis aux acheteurs solidaires ou aux « simples promeneurs » de découvrir ou redécouvrir une nouvelle fois le travail d'Emmaüs et de notre mouvement dans sa dimension internationale... et de faire de bonnes affaires ! Tout cela dans une bonne humeur générale, grâce à l'engagement de chacun, la qualité des échanges informels autour de la solidarité et de l'action du Mouvement Emmaüs, sans oublier la chorale de Mauléon - *la Compagnie de la Petite Moinie* : photo ci-dessous -, qui ont fait de ce Salon un succès !

... (Nous montrons ainsi) que nos combats collectifs de lutte contre les causes de la misère peuvent être de réelles alternatives, sources de transformation. Continuons d'être acteurs de changement !

39 000 € pour quoi faire ?

Les fonds engendrés par le Salon vont permettre de soutenir les actions engagées par le Mouvement pour soutenir partout dans le monde les plus exclus dans la défense et l'accès aux droits fondamentaux.

En nous aidant à faire avancer la parole d'Emmaüs, vous contribuez un peu plus à réaliser nos objectifs collectifs issus de notre dernière Assemblée Mondiale 2016, pour lutter contre la misère en s'impliquant sur 3 grands combats :

- **Défendre une économie réellement éthique et solidaire.**
- **Mettre en oeuvre une justice sociale et environnementale.**
- **Construire un monde durable et ouvert où chacun puisse circuler librement.**



Les résultats du SALON :

Près de 3600 entrées... Près de 45 000€ de vente.
39 000€ remis à Emmaüs International

Ainsi, nous avons réussi jusqu'ici à accompagner près de **5 000 personnes en Asie et en Afrique pour qu'elles s'organisent et accèdent à la santé. Sur le Lac Nokoué, au Bénin, ce sont plus de 90 000 personnes qui se battent avec succès pour leur droit à l'eau et à l'assainissement.**

D'autres combats essentiels et fondamentaux nous attendent dès aujourd'hui toutes et tous ensemble, avec les citoyens et l'ensemble de la société civile !

Un des premiers d'entre eux est le combat contre les politiques migratoires européennes, aussi inhumaines et meurtrières qu'inefficaces...

Patrick ATOHOUN, Pdt d'Emmaüs International



Thierry Kuhn
Pdt Em France

"Habitat Solidarité Saumur" inaugure !

C'était à Doué-la-Fontaine le 7 novembre 2016.

Un nouveau logement d'insertion à Doué-la-Fontaine a été inauguré le 7 novembre 2016. L'accès au logement, de manière temporaire ou plus pérenne permet à des personnes de se stabiliser et de ne plus avoir le sentiment d'être exclu. C'est une façon de les aider à "mettre le pied à l'étrier" ! Bravo à Habitat Solidarité Saumur (Branche 2 Emmaüs Action Sociale et Logement) pour son dynamisme... Une autre initiative sera relatée dans le prochain BÀO... Merci à Monique Brebion, directrice d'Hab Sol Saumur.

Une belle histoire de "relais" entre "Béthanie"...

Habitat Solidarité Saumur remercie en premier lieu l'association **BETHANIE** qui nous a fait confiance en nous faisant don de ces logements il y a plus de 20 ans, y compris de ce bâtiment alors inhabitable.

BETHANIE, une association douessine dont les créateurs, des militants de la cause logement, partageaient du principe qu'avoir un logement était une condition impérative de l'insertion sociale et professionnelle et qu'il était impératif de faire une place à chacun dans la cité.

BETHANIE, créée en décembre 1998, a eu ainsi jusqu'à 8 logements dont 3 en accession à la propriété. L'association a ainsi pu permettre à des personnes en difficulté de se loger, de trouver enfin un havre pour se poser quelque temps.

A cause du vieillissement des bénévoles de l'association, **BETHANIE** s'est enquis, vers 2010, de trouver une autre association susceptible de prolonger leur action.

...et "Emmaüs Habitat Solidarité" !

Sollicitée, l'Association Emmaüs Habitat Solidarité qui œuvre sur la mise en œuvre du droit au logement a accepté cette donation en 2013. **Ce legs consiste**

La maison réhabilitée



en une propriété de 3 petites maisons, dont la nouvelle maison inaugurée le 7 novembre.

Les deux premières habitations sont louées depuis plusieurs années à des personnes bénéficiaires de revenus sociaux. Elles ont bénéficié de travaux d'amélioration financés par l'ANAH (agence nationale pour l'amélioration de l'habitat).

La 3ème maison réhabilitée...

Le projet actuel consistait en la réhabilitation totale du 3° bâtiment situé au fond de la propriété pour un montant total de 69 000 €.

Ce projet a pu voir le jour et aboutir aujourd'hui grâce au soutien humain et financier de :

- **L'ANAH** maintenant gérée par le Conseil Départemental pour une aide financière de 25 200 €.
- **La Communauté de Communes de Doué-la-Fontaine** avec une aide de 2 000€.
- **L'association SCL** (association angevine Service Conseil Logement) pour un don financier de 30 000€.

- **Emmaüs France** qui nous a permis de percevoir une aide de GDF de 9 750 € pour l'isolation.

L'aide d'un architecte, membre du Conseil d'Administration, a permis la faisabilité à moindre coût de l'étude du dossier. Et enfin, l'investissement des bénévoles de l'association sur des travaux de finition et le nettoyage ont permis l'aboutissement de ce projet.

Bon vent aux nouveaux habitants !

Une famille de 4 personnes a pu intégrer cette maison, de type 3, le 25 octobre dernier.

Les "acteurs" du projet



La Communauté de Fontenay le Comte se mobilise contre l'indifférence ! Récit d'une expédition à Calais.

Le 19 octobre 2016, était confirmée par l'Etat la date du démantèlement du camp de Calais au 24 octobre 8 heures du matin, malgré les demandes de plusieurs associations, dont Emmaüs France, de reporter la date pour des raisons d'organisation et de protection des personnes, notamment des mineurs.

Emmaüs Fontenay le Comte, à la demande des bénévoles et des compagnons fit alors le voyage jusqu'à la Communauté de Grande Synthe pour soutenir la Communauté de Dunkerque durant cette journée et se joindre à une démarche militante d'observation et d'action de l'Etat envers les migrants, initiée par les Communautés du Nord.

Vous trouvez ci-dessous le récit de la démarche et de la journée par les bénévoles et les compagnons participant à ces deux jours.

Pour la Communauté de Fontenay, c'est la continuité d'une action!



Briefing du matin : compagnons, amis et président !

" Il nous semblait important de venir à cette journée, d'être présents. L'été dernier, la Communauté était partie avec deux camions de matériels pour les migrants de Calais, 1500 km aller/retour ! cela nous semblait logique d'aller jusqu'au bout de notre démarche et d'accompagner symboliquement la destruction de ce camp. "

" La Communauté de Grande Synthe qui nous avait accueillis chaleureusement cet été, était sur les dents pour cette journée-là. Nous savions que certaines communautés de la région du Nord se mobilisaient pour soutenir celle de Grande Synthe. Il faut dire qu'elle est en première ligne sur les conditions d'accueil des migrants depuis le début des arrivées massives en 2014. Pour les compagnons qui vivent là-bas, le problème des migrants, des familles abandonnées, des assassinats par les passeurs et de la pression qu'ils exercent dans les camps, des accidents mortels, c'est leur quotidien et c'est très dur. Nous ne voulions pas les laisser seuls. "

Pourquoi étions-nous si peu ?

" Nous savions que notre présence serait purement symbolique et qu'elle n'aurait que très peu d'impact, mais la réalité fut encore plus dure... "

" Au final, nous n'étions que deux communautés présentes ce jour-là, le Comité d'Amis de Chalon sur Saône a rejoint la Communauté de Dunkerque le lendemain. Pourquoi étions-nous si peu ? nous demandions-nous. Sûrement les autres communautés se sentent aussi indignées et révoltées par la manière gouvernementale ? pourquoi ne sont-elles pas là ? le quotidien serait-il plus fort que l'action ? et pourquoi si peu d'appels à mobilisation pour cette journée symbolique venant d'Emmaüs ?

" La Communauté de Dunkerque nous a chaleureusement remerciés d'être venus pour eux, cela les a profondément touchés et c'est ce qui a été le plus important pour nous, et la justification indiscutable de l'importance entre communautés d'être là, avec les autres dans les moments difficiles. "



Emmaüs contre les murs...

Ouf ! Notre président arrive !

Heureusement notre Président, Thierry Khun était présent et nous sommes même tous allés le chercher à la gare de Dunkerque le dimanche soir, 14 personnes pour s'assurer que le Président arriverait bien à la Communauté de Dunkerque ! "

Pas de laisser - passer !

" Le jour du démantèlement, nous n'avons pas pu entrer dans le camp, déjà pour s'approcher du lieu bien gardé par les forces de police, ça a été galère et nous avons du chercher les petites routes pour nous en approcher au plus près, bref nous sommes restés à la porte du camp car nous n'avons jamais obtenu les laissez-passer nécessaires. Nous sommes restés devant les cars de CRS, les journalistes, les autres associations bloquées elles aussi, à regarder les ballets de cars et fourgons 'bleu blanc rouge'.

Même si c'était rien, pour nous, être plongés dans cette ambiance, voir le camp - cette petite

Thierry, président d'Em Fr... et Sylvie responsable de la cté de Dunkerque.



"Nous avons du chercher les petites routes pour nous en approcher au plus près..."

école de fortune restée seule au milieu d'une lande déserte ou d'anciens abris ont déjà été détruits - tous ces migrants fuyant avant la destruction de leur camp, la construction d'un nouveau mur de béton et de barbelés pour les empêcher de revenir, c'était quelque chose et c'était fort. Une fiction, des images qui deviennent réelles..."

" Finalement, nous ne sommes restés que la matinée sur Calais. De toute façon, le gouvernement bloquait tout et nous n'aurions jamais pu laisser-passer, Emmaüs n'est pas dans les papiers de l'équipe gouvernementale. Nous avons déjà fait trop de bruits au goût du gouvernement..."

Amertume et chaleur...

" Nous avons fini par distribuer, l'après-midi, les couvertures que nous avons apportées pour le camp de Grande Synthe. Certains d'entre nous connaissaient déjà le camp, d'autres le découvraient.

Une grande tension y était palpable, due au démantèlement du camp de Calais, l'arrivée probable d'autres migrants sur ce camp et le jeu de pouvoir qu'entretiennent les passeurs pour tenter de garder la main mise sur les migrants et les exploiter au maximum. "

" L'amertume de la journée fut rapidement remplacée par la chaleur que nous ressentions à être malgré tout, tous ensemble et présents. La Communauté de Dunkerque nous a chaleureusement remerciés d'être venus pour eux, cela les a profondément touchés et c'est ce qui a été le plus important pour nous et la justification indiscutable de l'importance entre communautés d'être là, avec les autres dans les moments difficiles. Pour nous, voir de nos propres yeux cette réalité très souvent déformée par les médias, a été quelque chose de fort, qui nous a profondément marqués."

Une première !!!

3 "SOS Familles" engagent ensemble une action solidaire avec un groupe Emmaüs du Bénin !

Trois "SOS Familles" de la région Pays de Loire-Poitou-Charentes (Nantes, Saint Nazaire et Saumur) ont décidé de s'associer pour apporter une aide à "Emmaüs Pahou Solidarité Finance" au Bénin. Il s'agit de favoriser des microcrédits. De quoi s'agit-il ? Le microcrédit se définit par l'attribution de prêts de faibles montants à des entrepreneurs, artisans, commerçants ou exploitants agricoles exclus du système bancaire traditionnel*. Grâce à ces prêts ils créent et développent leur propre micro-entreprise... Un système qui a déjà largement fait ses preuves !

** Comme chacun sait, une banque ça sert à prêter de l'argent à ceux qui en ont déjà !!!*

Montant de l'aide apportée :

Une aide de 450€ (150 € pour chaque "SOS Familles") va permettre d'accorder des microcrédits à des femmes pour qu'elles puissent mener de petites activités génératrices de revenus : petit commerce, transformation agro-alimentaire, vente de produits au détail...

Au Bénin : Emmaüs Pahou :

Emmaüs Pahou est une association membre d'Emmaüs International depuis 1992 dont le but est l'accueil et la réinsertion sociale et professionnelle des jeunes en situation difficile. Ceci se traduit entre autre à travers la communauté de vie et travail de Pahou qui met à la disposition des jeunes de 16 à 25 ans des activités d'agriculture, d'élevage et de pisciculture.

L'association a également des activités de microcrédit dans trois départements du Bénin. Cette activité est une composante des activités de l'association "EMMAUS PAHOU SOLIDARITE FINANCE".

Elle accompagne également les activités de mutuelle santé des adhérents avec la mise en service prochaine d'un centre de santé.

Notre engagement SOS Familles :

Avec une moyenne des dossiers d'aide financière accordés dans nos SOS Familles de 980€, les 150€ de chaque SOS Familles de cette action de solidarité ne représentent pas un

effort significatif, ni un risque pour chaque association, mais en nous regroupant comme nous l'avons fait, cela représente pour Emmaüs Pahou un potentiel de 6 ou 7 microcrédits pouvant être accordés à des femmes démunies, veuves et parfois sans ressources.

Cette aide apportée à l'international est permise dans nos statuts (art.16).

Une "valeur Emmaüs" en action :

Nos réponses personnelles et collectives aux défis d'aujourd'hui témoignent de la façon dont nous vivons les valeurs du mouvement Emmaüs. (*Engagements Solidaires juillet 1999*).

Le partage, dans toutes ses dimensions, humaines, matérielles et financières nous rappelle l'importance du don et que nous ne sommes jamais propriétaires de ce que nous pouvons "gagner" ensemble.

Nous, SOS Familles Emmaüs, ne devons pas rester à l'écart, mais contribuer, avec nos moyens, à agir pour les plus faibles en vivant la solidarité comme un engagement politique.

